

# El Indoamericano

ENERO 2024 NUMERO 1

# Informa



Intervenciones de Estados Unidos en América Latina, pag. 3

Análisis: EE.UU. y la Militarización en América Latina, pag. 8

A 50 años del Golpe: Nixon, Kissinger & CIA una historia detrás del golpe, pag. 11

Los EE.UU. y el conflicto por el Agua Dulce, pag. 14

Corte Penal Internacional: La inconsistente forma de administrar justicia, pag. 17

¿Después de Ucrania viene Moldavia?, pag. 19



## Editorial

Se acaba el año 2023 y en Chile cumplimos medio siglo desde que las fuerzas armadas, en conjunto con la ultra derecha y el protagonismo de Estados Unidos con Richard Nixon a la cabeza, rompieron la tradición democrática en nuestro país.

Acabaron así con el sueño del pueblo humilde chileno, que se vio aplastado por 17 años de dictadura civil y militar. 50 años en que la justicia se ha pronunciado en la medida de lo posible llevando sólo a algunos de los responsables a la cárcel.

A pesar de ello, seguimos buscando justicia, seguimos buscando a nuestros detenidos desaparecidos y detenidas desaparecidas, seguimos recuperando aquellos lugares en que se torturó y encarceló a miles de chilenos y chilenas, seguimos soñando con el Chile mejor, en el que Salvador Allende, interpretó a toda una sociedad cansada del abuso patronal y de la injusticia social.

Un año en que el Estado pretende estar a la altura moral, organizando un plan de búsqueda de nuestras y nuestros compañeros. En fin es la tarea que siempre debió ser prioritaria desde los gobiernos pos militares.

Como grupo Indoamericano queremos dejar nuestro legado en papel y es por eso que queremos llegar a otros sectores con nuestras publicaciones, y hemos seleccionado algunos artículos publicados este año que se nos va, para preservarlas, compartirlas y queden plasmadas hacia el futuro, hacia las nuevas generaciones que vendrán en unos años más, y con nuestro granito de arena, esperamos puedan conocer una dolorosa parte de la historia de nuestro país, a través de testigos de lo que ha sido la realidad chilena, y no por los medios de comunicación oficiales que siguen tergiversando la verdad como antes, más que antes.

Escribimos para no olvidar, escribimos por el futuro, escribimos la verdad, escribimos para no olvidar a Salvador Allende, el único presidente de izquierda que tuvo nuestro país y que fue sacado muerto desde el palacio de la moneda junto con nuestros sueños, con los sueños del pueblo chileno.

Esperamos que lean nuestras publicaciones y después sean traspasadas a más personas, con eso habremos cumplido el sueño, que es llegar a los lectores que no tienen acceso a la web.

Que sea para todos y todas un buen 2024.

Télia Madariaga

**EDITOR** 

## Intervenciones de Estados Unidos en América Latina

### O CUANDO EL ÁGUILA SE DISFRAZÓ DE CÓNDOR Y MANCHÓ DE SANGRE EL CONTINENTE

Por Félix Madariaga L.

n septiembre de 1990 me encontraba detenido en la penitenciaría de Santiago. Recuerdo que para algunos se había acabado la dictadura civil y militar y se abría paso una brisa de esperanza, otros, más cautos, no creían en el cambalache de vestuario de los militares, y los seguidores y cómplices del dictador miraban con incredulidad el cambio que en mayor o menor medida se instalaba frágilmente en el país.

En ese Chile aún se perseguía y castigaba a los sectores populares que continuaban luchando contra la impunidad, ya estaba claro que la naciente democracia había sido negociada entre los que se iban y los que llegaban, no habría justicia ni castigo, y si lo habría sería "en la medida de lo posible", unidad de medición largamente flexible para los culpables. Eso lo pude comprobar en carne propia desde el primer minuto en que fui detenido, la tortura se continuaba aplicando en los cuarteles policiales ahora por parte de un organismo llamado DIPOLCAR, funcionante en la 3a Comisaría de Santiago. En ese lugar, en un frío calabozo donde me mantenían todo el tiempo de pie, el gobierno de los nuevos tiempos

aplicaba o hacía la vista gorda a las mismas prácticas de crueldad que se venían ejerciendo desde el fin de la II guerra mundial en todos los países de América Latina.

La alegría no llegó, es más, se mantuvo esa forma frívola de golpear para extraer información, hundir la cabeza en el agua hasta ahogarte y mantener un grupo de civiles a cargo de carabineros para ejercer la represión que había iniciado en los años 50 en nuestro continente. Lo que queda claro es que no era una política represiva exclusiva de Chile, era una historia de represión sostenida en el tiempo para mantener la estabilidad social, económica y política de una potencia que no permitiría cambios en estos pequeños países del Cono Sur - que pudieran afectar sus intereses.

Su más claro ejemplo fue el Plan Cóndor, ese al que se dio inicio en Santiago en 1975, ese que reunió fuerzas de inteligencia de 6 países de la región, que planificaron y establecieron formas de colaboración para perseguir, detener y asesinar a sus "enemigos internos". Para la guerra sucia no existieron las fronteras; pero esa historia no comienza allí.

Una escuela al servicio de la represión.

Esta historia comienza mucho tiempo atrás, durante la mal llamada Guerra Fría, que dividió básicamente el mundo en dos. Para Estados Unidos había que ir más allá, asegurando su patio trasero del avance del comunismo, a cualquier costo. Y así nació como expresión práctica de su política la conocida "Escuela de las Américas", que en el papel se presentaba con la misión de entrenar a las Fuerzas Armadas de América Latina, promover el profesionalismo militar, fomentar la cooperación de las fuerzas militares multinacionales y expandir el conocimiento de quienes recibían entrenamiento, de las prácticas y cultura estadounidense.

Pero la realidad superó la imaginación y hoy sabemos que fue una escuela creada para manejar armas, preparar operaciones comando, guerra psicológica y adiestrar francotiradores, además de entrenar en tortura y represión, armas que se volverían contra el propio pueblo de esos militares.



Ya en 1994 el diputado Joseph Kennedy, quien intentó en más de una ocasión reducir el presupuesto de la Escuela de las Américas, afirmaba que "si uno se fija en la variedad de materias que se ofrecen, se puede ver que en realidad ellos están destinados a preparar líderes militares desde países extranjeros para que luego provoquen la subversión en sus propias comunidades".

Y así desde 1946, cuando la Escuela de las Américas fue creada en Panamá, más de 83.000 militares militares han sido entrenados en sus instalaciones, que en 1984 fue trasladada al Fuerte Benning, en Georgia. Nombres como Efraín Vásquez y Ramírez Poveda (Venezuela), Romeo Vásquez y Luis Javier Prince Suazo (Honduras), Rafael Videla (Argentina), Hugo Banzer (Bolivia), Manuel Contreras (Chile), Efraín Ríos Montt (Guatemala), Jaime Lasprilla (Colombia), Manuel Noriega (Panamá), Roberto d'Aubuisson (El Salvador). Vladimiro Montesinos (Perú), fueron entrenados en sus instalaciones; algunos de ellos figuran en su galería de honor.

Por eso no fue extraño que el 28 de noviembre de 1975 se hayan reunido en Santiago, los representantes de 6 países del Cono Sur para acordar un plan de inteligencia entre los servicios de seguridad de esos países. El encuentro fue organizado por Manuel "Mamo" Contreras, director de la DINA, pero los verdaderos ideólogos y asesores de esta iniciativa, estaban un poco más al norte, en Estados Unidos.

Bajo el marco de la doctrina norteamericana de Seguridad Nacional se realiza este primer encuentro. Su acta de fundación, lleva las firmas de los presentantes de inteligencia de Argentina (Jorge Casas, capitán de navío, SIDE), Bolivia (Carlos Mena, mayor del ejército), Chile (Manuel Contreras, jefe de la DINA), Uruguay (José Fons, coronel de ejército) y Paraguay (Benito Guanes Serrano, coronel de ejército). Si bien ningún representante de Brasil firmó ese acuerdo inaugural, se comprobó la cooperación de ese país en las actividades represivas futuras.

norteamericana de Seguridad
Nacional se realiza este primer
encuentro. Su acta de fundación, lleva
las firmas de los representantes de
Argentina (Jorge Casas, capitán de
navío, SIDE), Bolivia (Carlos Mena,
mayor del ejército), Chile (Manuel
Contreras, jefe de la DINA), Uruguay
(José Fons, (coronel de ejército) y
Paraguay (Benito Guanes Serrano,
(coronel de ejército). Si bien ningún
representante de Brasil firmó ese
acuerdo inaugural, se comprobó la
cooperación de ese país en las
actividades represivas futuras.

Es así como en estos países comienzan una serie de detenciones, torturas, desapariciones y condenas hacia toda persona que constituya una amenaza. Debido a las condiciones geográficas de cada país, los atentados llegaron a traspasar las fronteras, por ejemplo, los "sospechosos" argentinos exiliados en Chile podían ser asesinados en Chile o viceversa, y el rol de Estados Unidos fue vital para este plan, ya que de ellos venía el financiamiento y el apoyo directo desde la CIA para la ubicación de los sospechosos, así como para perpetrar atentados en los distintos países.

En el documento inicial, se establece que la colaboración oficial, a partir de esa fecha, se podrá iniciar a través de contactos unilaterales o multilaterales a voluntad de los países participantes para el intercambio de información, abriendo los propios archivos de expedientes o estableciendo nuevos archivos.

En el contexto de la Operación Cóndor este plan pasó por distintas fases: Primero crearon una base de datos de grupos insurgentes, partidos políticos o grupos de izquierda, sindicalistas, grupos religiosos y cualquiera que pudieran considerar un enemigo de las dictaduras.

En la segunda fase se organizaron para chequear y atacar a personas que identificaban como enemigos políticos de estos países. Personas importantes, que ejercían algún tipo de liderazgo y que pudieran desenmascararlos a nivel internacional.

En la tercera etapa se ubicaron y localizaron a militantes de izquierda que estaban residiendo en otros países o en Europa.

Esto queda muy claro en el análisis de los documentos desclasificados por el Departamento de Estados de Estados Unidos, que confirman que la Operación Cóndor es el nombre clave para la recolección, intercambio y almacenamiento de datos de inteligencia sobre los llamados "Izquierdistas Comunistas y Marxistas" que se estableció entre los Servicios de Inteligencia cooperantes en América del Sur para eliminar las acciones subversivas en la zona. Y así pasaron los años, y miles y miles vivieron el terror, al inicio eran susurros, era casi impensable que un plan tan macabro se pudiera llevar a cabo, susurros, sospechas, y lentamente algunas voces sobrevivientes, fueron relatando lo vivido.

Era impensable, pero la realidad superó la ficción y en 1992 todo comienza a salir a la luz cuando en Paraguay se descubrieron los "archivos del horror". En los documentos se relata como miles de ciudadanos habían sido secuestrados, torturados y eliminados por los servicios de inteligencia que intercambiaban información y actuaban coordinados.

Todas estas acciones contaban con la venía de la CIA, principalmente mientras Henry Kissinger estuvo a la cabeza de la Secretaría de Estado. Según los archivos encontrados en Paraguay, hubo más de 5 mil personas asesinadas, 30 mil detenidos desaparecidos y 400.000 detenidos, sin importar si eran niños, niñas, ancianos, ancianas, embarazadas o enfermos. La máquina anticomunista no tiene matices.

En noviembre de 1975 yo tenía 6 años y vivía con mi abuela en el sur de Chile, en Collipulli, y en esa época de inocencia y juegos infantiles, no podía imaginar que el horror y el dolor de mi pueblo me llevaría por un camino que marcaría mi vida por siempre. Pero esa también es otra historia.

Coordinación, colaboración y ejecución.

Según archivos desclasificados de la CIA en el año 2020, algunos de los asesinatos planificados en el marco de la Operación Cóndor, se encontraban en las listas de personas creadas por Manuel Contreras junto a Augusto Pinochet, incluso antes de la fecha de formalización de la Operación, lo que demostraría que los servicios de seguridad de todos los países involucrados, venían trabajando en conjunto desde mucho antes. Casos que marcaron la historia, desgraciadamente hay demasiados. Sólo para hacernos una idea de la capacidad e impunidad con que operaban, revisaremos algunos de los atentados que llevaron a cabo en el mundo.



Orlando Letelier y Ronnie Moffit (Washington DC, 1976)

Se realizó la mañana del 21 de septiembre de 1976, cuando Orlando Letelier manejaba por las calles de Washington D.C. su automóvil acompañado por su asistente Ronny Moffit y su esposo Michael. Cuando tomaron la calle Sheridan Circle, desde un auto que los venía siguiendo, el contrarrevolucionario cubano José Dionisio Suárez apretó el botón del control remoto que activó una bomba colocada debajo del Chevrolet. Orlando Letelier falleció en el acto, Ronny Moffit unos minutos después y su marido fue el único sobreviviente. La bomba había sido instalada durante la noche por el terrorista norteamericano Michael Twonley y el cubano Virgilio Paz. También se comprobó la participación de los militares chilenos Armando Fernández Lario, Eduardo Iturriaga Newman, y la también chilena Liliana Walker. El cóndor se atrevió a volar incluso sobre el corazón de Estados Unidos.

Juan José Torres (Buenos Aires, 1976)

Tras el golpe de Estado en Bolivia, el derrocado general Juan José Torres se exilió en Chile, donde hubo un intento de asesinato, por lo que se trasladó a Buenos Aires. El 2 de junio de 1976, una llamada anónima a la comisaría de San Andrés de Giles, advirtió que se encontraba el cuerpo de un hombre debajo de un puente a 16 km del lugar. El día anterior, su esposa Emma Obleas de Torres había denunciado su desaparición. El General Torres fue asesinado con tres disparos. Los ojos vendados, sus muñecas lastimadas y en el anular izquierdo faltaba un anillo. Lo habían fusilado 14 horas antes. El periodista argentino Martín Sivak investigó el caso y según él estuvieron implicados el dictador Hugo Banzer, Eduardo Banzer, primo del dictador y cónsul boliviano en

La Plata, Raúl Tijerina, agregado militar boliviano en Buenos Aires, y Carlos Mena, agente de inteligencia boliviano. Por el lado argentino se menciona a la banda de Aníbal Gordon, que de delincuentes comunes pasaron a ser miembros de la Triple A y en dictadura, a "trabajar" en varios centros clandestinos de detención.

Zelmar Michelini y Héctor Gutiérrez Ruiz (Buenos Aires, 1976)

El 18 de mayo de 1976 fueron secuestrados en sus respectivos domicilios los políticos uruguayos Zelmar Michelini y Héctor Gutiérrez Ruiz. Su posterior asesinato es parte del modus operandi de la Operación Cóndor.

Carmelo Soria (Santiago, 1976)

Diplomático español, era el Jefe del Departamento Editorial del Centro Latinoamericano de Demografía (CELADE), perteneciente a CEPAL. Residía en Chile cuando fue secuestrado, torturado y asesinado en julio de 1976 por agentes de la DINA. Su cadáver fue encontrado junto a su auto en el canal El Carmen. Sus secuestradores y asesinos fraguaron una nota, para simular que Soria se había suicidado por infidelidades de su esposa.

Antonio Maidana (Buenos Aires, 1980)

Profesor y dirigente comunista paraguayo, secuestrado en Buenos Aires el 27 de agosto de 1980 junto al veterano militante obrero, Emilio Roa. Algunas versiones indican que ambos fueron llevados al Campo de Concentración de Emboscada, otras los ubican en el penal de la isla Peña Hermosa, o en el desierto del Chaco paraguayo. En 1982, ante una demanda del Comité de Derechos Humanos de la ONU, el gobierno de Paraguay respondió que "ni Roa, ni Maidana regresaron a Paraguay".

Para llevar a cabo estos crímenes hubo claramente colaboración e impunidad, pero también fue necesaria la existencia de una infraestructura para detener, torturar y desde allí desaparecer a miles y miles de ciudadanos en cada uno de los países del cóndor.

Brevemente una lista de los cuarteles de la Operación Cóndor en cada país:

#### **CHILE**

Cuartel Terranova. (Villa Grimaldi), José Arrieta 840, Peñalolén. 1973-1978 Administrado por la DINA 4 Álamos, Canadá 5359, comuna de San Joaquín.1974-1977. Administrado por la DINA

#### **URUGUAY**

Casa de Punta Gorda, "300 Carlos R", «Infierno Chico». Rambla República de México 5515, Administrado por el Departamento de Montevideo Servicio de Información de Defensa (SID). 1974-1976 Servicio de Información y Defensa (SID), "La Casona", "La Mansión". Calle Bulevar Artigas 1488, Montevideo. Administrado por el Servicio de Información de Defensa (SID). 1976

#### **PARAGUAY**

La cárcel de Emboscada. Municipio de Emboscada, Departamento de Cordillera. 1976-1979

Departamento de Investigaciones de la Policía de la ciudad de Asunción. Dirección, sobre las calles Chile y Presidente Franco, distrito de la Encarnación Asunción. Administrado Policía de la Capital. 1954-1989

#### **ARGENTINA**

Automotores Orletti, El Jardín, La cueva de la vía, El Taller Venancio Flores 3519/21, Ciudad Autónoma de Buenos Aires. Administrado por la Secretaría de Inteligencia del Estado (SIDE). 1976.

Pozo de Banfield Brigada de Investigaciones de Lomas de Zamora. Siciliano y Vernet Lomas de Zamora, Provincia de Buenos Aires. Administrado por la Policía de la Provincia de Buenos Aires. 1976-1978. Pozo de Quilmes, Chupadero Malvinas Brigada de Investigaciones de Quilmes. Allison Bell s/n°, esquina Garibaldi, Quilmes, Provincia de Buenos Aires. Administrado por la Policía de la Provincia de Buenos Aires. 1975-1979 Casino de oficiales Escuela Mecánica de la Armada (ESMA). Avenida del Libertador al oeste, calle Comodoro Rivadavia y Leopoldo Lugones al este y la calle Santiago Calzadilla al sur, Ciudad Autónoma de Buenos Aires. Administrado por la Armada Argentina. 1976-1983 Coordinación Federal (luego Superintendencia de Seguridad Federal) Sección de Seguridad. Federal Mariano Moreno 1417, Ciudad Autónoma de Buenos Aires. Administrado por la Policía Federal 1974-S/D Centro de Operaciones Tácticas N° 1 Martínez (COT1 Martínez). Avenida Libertador 14.237/43. Martínez. Partido de San Isidro. Provincia de Buenos Aires. Administrado por el Primer Cuerpo

El lento camino hacia la Verdad y la Justicia

del Ejército y Jefatura de Policía de la

Provincia de Buenos Aires, 1977-1978.

Lentamente, como a una semilla que bajo una tierra seca y demasiadas veces pisoteada, le cuesta dar frutos, la verdad de esa vil operación fue saliendo a la luz. Los susurros se habían vuelto voces valientes, los montajes desmoronando y también un poco de casualidad y fortuna contribuyeron a que la verdad se hiciera camino entre tanta mentira. Y así, fuimos descubriendo las enormes heridas que dejó en estas tierras el alto vuelo de un águila disfrazada de cóndor.

En 2021 relataba Martín Almada. Premio Nobel Alternativo de la Paz v descubridor de los "archivos del horror", en una columna de opinión en radio Universidad de Chile "el pasado viernes 9 de julio 2021 me conmovió un hecho histórico en el marco de la justicia internacional: el Tribunal Supremo Italiano confirmó la sentencia definitiva a cadena perpetua para 14 represores sudamericanos acusados de la desaparición y muerte de una veintena de opositores de origen italiano en el marco de la Operación Cóndor", y con ese coraje que sólo puede nacer de la certeza de la verdad, agregaba "fui detenido, encerrado y torturado. Mi primer torturador fue un chileno, después me torturó un argentino, recuerdo que era el 26 de noviembre de 1976. Yo los reconocí por sus acentos de voz. Mi esposa, la educadora Celestina Pérez, fue también detenida muriendo a consecuencia de las torturas a las que fue sometida. En la celda contigua de la Comisaría Tercera, donde me trasladaron, conocida más bien como el "SEPULCRO DE LOS VIVOS" estaba un argentino, Amílcar Latino Santucho, que me contó que cayó en manos del ejército paraguayo junto con el chileno Jorge Fuentes Alarcón, destacado dirigente del MIR".

Las víctimas del Plan Cóndor aún no son definitivas. Según cifras del CIPDH (Centro Internacional para la Promoción de los Derechos Humanos), en 2015 establecían un total de 377 víctimas (casos comprobados oficialmente y demostrados por los juicios desarrollados contra los responsables). De ellos, 219 fueron desaparecidas y 38 asesinadas. La mayoría de víctimas identificadas, 177 personas son uruguayas; 72 son argentinas y 64 son chilenas. Por otra parte, el Museo de Justicia de Paraguay, registra 132 víctimas de ejecución extrajudicial y desaparición forzada en ese país. Sin embargo, sabemos que estas cifras están muy por debajo de la realidad.

Según el estudio de los archivos del horror, las víctimas de la Operación Cóndor podrían llegar hasta los 50.000 muertos, 30.000 desaparecidos y 400.000 encarcelados. La lentitud de los procesos judiciales ha provocado que la mayoría de los dictadores y los ejecutores de estos crímenes hayan muerto antes de ser condenados, sólo en Argentina los juicios han ido más allá, varios dictadores y altos cargos han sido juzgados por la operación Cóndor, algunos de los cargos son secuestro, tortura, asesinato, robo de niños. En 2001, Jorge Rafael Videla se convirtió en el primer procesado por la Operación Cóndor, murió en una cárcel para reos comunes en 2013. Más adelante se encontrarían en esta situación el dictador chileno Augusto Pinochet, Alfredo Stroessner y Manuel Contreras.

En el año 2015 en Italia comenzó un proceso judicial por delitos de lesa humanidad cometidos contra 23 ciudadanos italianos en el contexto de la operación Cóndor, de los 33 acusados 11 son militares chilenos, 4 de Perú, 1 de Bolivia y 16 uruguayos. En 2017 la justicia falló en primera instancia condenando a cadena perpetua a ocho de los acusados, entre ellos el dictador boliviano Luis García Meza, el ex presidente Peruano Francisco Morales Bermúdez y el ex canciller uruguayo Juan Carlos Blanco. La condena fue apelada y en julio de 2019 la justicia italiana condenó en ausencia y en segunda instancia a 24 represores, entre ellos al ex presidente Peruano Francisco Morales.

Estados Unidos fue parte de los crímenes cometidos, como gestor, asesor y ejecutor. Duele y frustra a las víctimas, sus familias y a la ciudadanía saber que no han pagado por ello. Lo cierto es que aún hoy, tenemos detenidos desaparecidos y desaparecidas como consecuencia del accionar del Plan Cóndor, y América Latina aún lamenta su interminable ausencia.

A 50 años del golpe de Estado en Chile seguimos esperando que Estados Unidos cierre para siempre el Fuerte Benning, seguimos esperando que nos diga la verdad, pero toda la verdad, no esa desclasificación de archivos, a goteras y según conveniencia, donde nos cuenta que ellos fueron los que estuvieron detrás de estos crímenes. Tenemos la esperanza de que algún día sean llevados a un tribunal internacional y que, por lo menos, recaiga sobre ellos una sanción moral para que nunca más, obreros y obreras, sindicalistas, religiosos y religiosas, estudiantes, dirigentas y dirigentes políticos, sean perseguidos injustamente porque una potencia mundial no acepta la autodeterminación de un pueblo. Estados Unidos nunca más debe intervenir en los destinos de un país democrático; nunca más corromper a políticos, militares, empresarios y medios de comunicaciones para que estén al servicio de un poderoso. Vivo en el Santiago de Chile del 2023, han pasado casi 48 años desde el inicio del Plan Cóndor, estoy terminando de escribir este artículo, y me entero que hay más documentos desclasificados que analizar. Las heridas causadas por el Cóndor siguen abiertas, sus garras aún nos desgarran cuando vemos el renacer de políticos de extrema derecha que impulsan un negacionismo a ultranza y que hoy se encuentran redactando una nueva Constitución, que nos negará la posibilidad de una sociedad más justa y solidaria.

Estados Unidos fue parte de los crímenes cometidos, como gestor, asesor y ejecutor. Duele y frustra a las víctimas, sus familias y a la ciudadanía saber que no han pagado por ello. Lo cierto es que aún hoy, tenemos detenidos desaparecidos y desaparecidas como consecuencia del accionar del Plan Cóndor, y América Latina aún lamenta su interminable ausencia.

## ANÁLISIS: EE.UU. Y LA MILITARIZACIÓN EN AMÉRICA LATINA



La militarización en América Latina de la policía especialmente, ha jugado, en algunos países, un papel importante en la política de los Estados con el objetivo de controlar a la población como de reprimir a los movimientos sociales que luchan por sus reivindicaciones

Por Pablo Ruíz

Sigue en el ADN de la fuerza pública la Doctrina de la Seguridad Nacional. En ese sentido el tema de la seguridad pública se ha convertido en una excusa para que muchos gobiernos restrinjan nuestros derechos y permitan el abuso policial y judicial contra la población con la justificación de resguardar el "orden público" o de combatir el crimen organizado.

Así mismo se incrementan los recursos públicos para los ejércitos y las policías. Se les da más armamento y más equipamiento "antidisturbios". En contraste, no hay recursos suficientes para financiar las necesidades más urgentes de nuestros

A la par, se aprueban leyes que protegen más a la fuerza pública y en los pocos casos de violencia policial o militar que logran llegar a la justicia, en la mayoría de los casos se les da impunidad o condenas irrisorias. Si bien la cantidad de casos no son comparables a los de la época de las dictaduras militares igualmente son violaciones graves a los derechos humanos.

A todo lo anterior, en las últimas décadas, en muchos de nuestros países, han surgido grupos

paramilitares o del crimen organizado que realizan control territorial y que imponen el miedo y el sometimiento de la población al amparo del sistema estatal que, curiosamente, no los puede desarticular.

Como es obvio, se siguen desarrollando, en la gran mayoría de los países del continente, ejercicios militares conjuntos con el ejército de los Estados Unidos. A pesar que existan gobiernos progresistas no es fácil cortar las amarras con la potencia del norte por la presión y poder que tiene este, por el poder que mantienen las FFAA y policiales, en la gran mayoría de nuestros países; por la presión de las grandes Corporaciones que exigen estándares de seguridad de sus "inversiones"; y por las oligarquías nacionales; el poder profundo.

Miremos la foto de lo qué pasa en algunos de nuestros países del continente

En El Salvador, bajo el gobierno de Nayib Bukele, se han incrementado las violaciones a los derechos humanos por parte de las policías y de los militares: detenciones arbitrarias, detenciones forzadas, torturas, faltas

al debido proceso y el desmantelamiento de la independencia del poder judicial. La cifra de detenidos, bajo el régimen de estado de excepción, ya supera las 71.770 personas, más del 1% del total de la población. Quienes son detenidos no tienen las garantías de un debido proceso o de un juicio justo v rápido.

De estos, a marzo de este año, Cristosal ha documentado la muerte de 153 reos bajo custodia del Estado. Noah Bullock, director de Cristosal, ha dicho que "Da mucha tristeza ver que el Estado ha recurrido nuevamente a las detenciones arbitrarias y torturas en nombre de la seguridad nacional". Todo esto sucede en El Salvador donde funciona la Academia Internacional para el Cumplimiento de la Lev (ILEA, por sus siglas en Inglés) del gobierno de los Estados Unidos, donde se forman policías, fiscales y jueces, y que según su misión busca hacer "hincapié en la democracia, los derechos humanos y el Estado de Derecho".

En El Salvador tienen a su mejor aprendiz: Bukele irá como candidato a las nuevas elecciones presidenciales pese a que la Constitución de El Salvador impide la reelección consecutiva.

En México, los zapatistas, en los últimos tiempos, han salido nuevamente a las calles al grito de "alto a la guerra" contra sus comunidades. Piden el cese en la escalada de violencia fomentada por paramilitares, el narco y el mismo Ejército.

Es sabido que los grupos narcotraficantes en México controlan diversos territorios sembrando el miedo y la violencia. Una de las medidas que ha tomado el gobierno mexicano ha sido demandar a los fabricantes de armas de los EEUU y ha pedido al gobierno estadounidense que frene el tráfico de armas ya que las armas de EEUU, en muchos de nuestros países, terminan en manos del crimen organizado.

Recientemente el Movimiento de los Pueblos por la Paz y la Justicia, ha comenzado una campaña en apoyo y solidaridad con "las más de 110,000 víctimas de desaparición forzada en México" y "los más de 196.000 migrantes deportados el año pasado" de EEUU los "que están sujetos a criminalización, vulnerabilidad, brutalidad policial y otras formas de violencia organizada".

A 9 años del caso de los 43 estudiantes de Ayotzinapa, sigue desaparecida hasta la misma verdad para sus familiares.

"La información faltante en estos momentos es la que tiene el Ejército Mexicano, y es una información clasificada, una información sumamente relevante porque ellos dieron seguimiento a los estudiantes desde su salida (de Ayotzinapa) y durante los hechos", ha señalado Vidulfo Rosales Sierra abogado de los padres de los 43 normalistas desaparecidos.

De acuerdo al diario La Jornada, en octubre del año pasado, militares de México y de Estados Unidos realizaron el ejercicio militar "Fuerzas Amigas 2022".

En Chile, la policía sigue reprimiendo

la protesta social. Así pasó en las manifestaciones por los 50 años del golpe de Estado contra Salvador Allende y en la marcha de las comunidades mapuche, el 10 de octubre pasado, sin existir nada que lo justificara al reprimir a manifestantes que se expresaban pacíficamente. Al sur de Chile, en la zona mapuche, se siguen aplicando estados de excepción donde los militares en conjunto con la policía pueden reprimir las acciones de los grupos mapuches que siguen reivindicando los derechos a su tierra y luchando contra las empresas forestales. Por lo mismo, en las cárceles, hay presos políticos mapuche. Vale agregar que también siguen existiendo presos políticos chilenos.

Este 2023 se han realizado al menos dos ejercicios militares conjuntos con el Comando Sur del Ejército de los EEUU que, como sabemos, ha fomentado la doctrina de la contrainsurgencia y cuyo ejército ha sido acusado de cometer crímenes de guerra en varios países donde ha intervenido.

En Perú, pese a las intensas protestas y al asesinato de más de 67 personas y miles de heridos, sigue el gobierno de facto de Dina Boluarte sin llamar a elecciones libres.

En Perú hay tropas estadounidenses operando en el mismo país y lo que más llama la atención es que hay 3 instalaciones militares de EEUU, en Lima, Iquitos y Puerto Maldonado, llamada NAMRU-6, estudiando las enfermedades infecciosas de la población.

Nos preguntamos: ¿Están preparándose para una invasión futura a nuestros países del sur? ¿Están tomando las medidas necesarias de seguridad, en sus investigaciones, para que no haya una propagación de virus infecciosos o pandemia?

En Guatemala, las comunidades indígenas han estado movilizadas

¿QUÉ NECESITA HAITÍ? RESPETO A LA AUTODETERMINACIÓN. NO NECESITA MÁS MILITARIZACIÓN SINO APOYO INTERNACIONAL PARA RECONSTRUIRSE SOCIAL Y ECONÓMICAMENTE

demandando la renuncia de la fiscal general Consuelo Porras y de otras autoridades quienes han realizado maniobras jurídicas para evitar que el presidente electo, Bernardo Arévalo, tomé posesión del cargo en enero próximo. Arévalo, ya ha hablado de la posibilidad de un golpe de Estado que le impida asumir la presidencia de Guatemala.

Sigue la criminalización a la protesta social. Por lo mismo, varias organizaciones han expresado "su preocupación ante la evidente intención del Ministerio Público y la Corte de Constitucionalidad de impedir, una vez más, el derecho a la protesta pacífica de las personas guatemaltecas".

También Guatemala, junto a El Salvador y Honduras realizaron, en marzo pasado, ejercicios militares junto a los EEUU: "Guardián de Centroamérica".

En Haití, la situación sigue siendo muy grave. Recientemente el Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas ha autorizado el despliegue de una nueva misión multinacional de apoyo a la seguridad de Haití.

Nueva, digo, porque ya estuvieron en Haití, del 2004 al 2017, con el despliegue de la MINUSTAH, y nada mejoró para su población.
En una declaración firmada por organizaciones sociales de América Latina y El Caribe se ha señalado, entre otras cuestiones, que: "La MINUSTAH ha sido responsable de masacres, fraudes electorales, saqueo de recursos, abusos sexuales y niñas y niños abandonados,

introducción de la epidemia de cólera, y otros hechos de gravedad similar. Ni la ONU ni ninguno de los países participantes ha asumido ninguna reparación por los más de 30.000 muertos ni demás daños y damnificados"

damnificados" "El pueblo haitiano a través de sus organizaciones sociales, políticas v humanitarias se ha expresado claramente en contra de cualquier ocupación y contra cualquier elección controlada bajo ocupación". Finalmente, sobre Haití recordar que entre los asesinos del presidente Jovenel Moïse figuraban siete colombianos que fueron entrenados militarmente por los Estados Unidos, el mismo país que también ha entrenado a la policía haitiana acusada de abusos y violencia. El mismo país que el 2004 orquestó un golpe de Estado y donde un comando de Fuerzas Especiales estadounidenses, con el apoyo de Francia, secuestró al presidente Jean-Bertrand Aristide siendo depuesto de su cargo legítimo. ¿Qué necesita Haití? Respeto al derecho de autodeterminación. No necesita más militarización sino apoyo internacional para reconstruirse social y En Colombia, hasta fin de octubre de

necesita más militarización sino apoyo internacional para reconstruirse social y económicamente luego de tantos años de tragedias, intervenciones y saqueos En Colombia, hasta fin de octubre de este 2023, han asesinado a 37 firmantes de los Acuerdos de Paz y en total, desde el 2016, a 401 personas que abandonaron la lucha guerrillera. Al 12 de noviembre, de acuerdo a INDEPAZ, 142 líderes sociales han sido asesinados este año.

El gobierno dirigido por el presidente Gustavo Petro sigue sus esfuerzos para avanzar hacia una paz total con las organizaciones insurgentes. Entre otros, se creó la oficina del Alto Comisionado para la Paz en Colombia.

En octubre, en un acto de reconocimiento por colombianos asesinados por el ejército, registrados entre los años 2002 y 2008, el

Ministro de Defensa Iván Velásquez expresó que "Estamos empeñados en una transformación de la Fuerza Pública, es decir de la Policía Nacional v de las Fuerzas Militares, ellas tienen que privilegiar la vida sobre la muerte, la vida de toda la población". Sin embargo, durante el mandato del presidente Gustavo Petro, la relación militar de Colombia con EEUU se ha mantenido. Vale anotar que la Comisión de la Verdad de Colombia recomendó revisar las políticas de defensa, de seguridad, v de "cooperación" militar que se mantienen con los EEUU tras el objetivo de tener "una política nacional de defensa propia a favor de la paz y el respeto de los derechos humanos".

Entre 2022 y 2023 se han realizado ejercicios militares entre Colombia y EEUU en el mar caribe; entrenamiento en operaciones aéreas; y entrenamientos militares conjuntos. También, en marzo pasado, estuvo en Colombia, en la Escuela Militar de Cadetes General José María Córdova, una delegación del Western Hemisphere Institute for Security Cooperation (WHINSEC) encabezada por su comandante Michael Rogowski.

"Durante la visita, se llevaron a cabo diversas actividades, incluyendo conferencias, talleres y ejercicios prácticos, en los cuales se analizaron estrategias y tácticas militares actuales", señaló el ejército colombiano.

WHINSEC es uno de los tantos institutos militares de EEUU donde soldados latinoamericanos reciben entrenamiento. Antes de llamarse así, en el mismo lugar, con los mismos instructores, se conocía como la Escuela de las Américas donde se graduaron importantes dictadores y violadores de los derechos humanos. Es importante recordar que durante los años noventa se realizaron multitudinarias movilizaciones en los EEUU, en el frontis del ex Fuerte Benning, lideradas por el movimiento

de la SOA Watch y por el ex sacerdote Roy Bourgeois, demandando el cierre de la "Escuela de Asesinos". También en el Congreso estadounidense, se estuvo a muy pocos votos de cerrar la Escuela de las Américas. Todo lo anterior llevó a que, el 17 de enero de 2001, la Escuela de las Américas cambiara de nombre y pasará a llamarse WHINSEC para seguir haciendo lo mismo el adoctrinamiento de los ejércitos de América Latina. En WHINSEC, se siguen entrenando tropas de Colombia, Costa Rica, Chile, República Dominicana, Guatemala, Honduras, México, Panamá v Perú, entre otros.

En julio pasado, en EEUU, en Fort

Moore, en la Ceremonia de las

Banderas, donde se recibió en WHINSEC a la promoción de 2024 del Curso de Oficiales de Comando y Estado Mayor, el coronel Michael Rogowski, comandante de WHINSEC, expresó con mucha sinceridad las intenciones de los EEUU: "Sí, están aquí para aprender la doctrina del Ejército... pero creo que es esencial comprender la cultura y los valores de Estados Unidos y cómo funcionan los ejércitos democráticos". "Parte de la razón por la que estamos aquí es para asegurarnos de que la gente se lo pase bien, lo disfrute y lo recuerde siempre con cariño", agregando, "De modo que, en algún momento en el futuro, si necesitamos trabajar juntos, tengamos un socio confiable y un amigo confiable". Las venas abiertas de América Latina y la buena memoria de quienes han padecido el terrorismo de Estado recordarán por siempre lo que hicieron los graduados de la Escuela de las Américas, los manuales con los que enseñaban, y todo lo que ha hecho el "ejército democrático" de los EEUU el que ahora, bajo la presidencia de Joe Biden, apoya y envía armas al Estado de Israel el que está siendo acusado de genocidio contra la población palestina y de cometer crímenes de guerra.

## A 50 AÑOS DEL GOLPE: NIXON, KISSINGER & CIA UNA HISTORIA DETRÁS DEL GOLPE.

HA 50 AÑOS DE GOLPE DE ESTADO, AÚN ES DIFÍCIL COMPRENDER LAS RAZONES QUE LLEVARON A UN SECTOR POLÍTICO DEL PAÍS A DESTRUIR A FUERZA DE FUEGO, BOMBAS Y METRALLAS, EL SUEÑO DE MILLONES DE CHILENOS Y CHILENAS QUE CREÍAN QUE UNA SOCIEDAD MÁS JUSTA ERA POSIBLE.

Por Félix Madariaga L.

Han pasado casi 50 años... yo tenía cuatro años y de la mano de mi mamá escuchaba por primera vez hablar del golpe de Estado que habían impulsado los momios, y llevado a cabo las fuerzas armadas traidoras, asaltando con fuego, bombas y metralla el viejo palacio de La Moneda, aterrorizando a un pueblo que no podía imaginar las consecuencias de aquella indigna acción.

Yo no sentí miedo, pues en mi ingenuidad no sabía de qué se trataba y menos sabía entonces de la larga lucha de clases que se había iniciado más de un siglo atrás en las secas salitreras nortinas y en el fértil campo chileno. Sí había oído hablar del Chicho, pues mi hermano menor que nació en septiembre de 1972, dormía en una cuna entregada por el gobierno popular y disfrutó, aunque por poco tiempo, de todas las garantías y la protección que les daba el gobierno del pueblo a los niños, el litro de leche y la vacuna contra la polio, en fin,

mis papás llamaron a mi hermano Ignacio Salvador, cuento aparte es que mi padre quería que se llamará Salvador Ignacio, pero mi mamá se le adelantó y lo inscribió como Ignacio Salvador, además, en el apuro lo pasó por la libreta el 16 de septiembre cuando había nacido el 17, historias familiares que vuelven a la memoria cada año en esas fechas, entre risas y tristeza, pero de lo que no se habla, es que mi hermano fue bautizado con el nombre del Chicho en agradecimiento al gobernante de de las esperanzas de los pobres. Chicho lo llamaba mi papá cuando era guagua, Chicho le decíamos hasta poco más allá del golpe, Chicho era la guagua de la casa. Pero después del golpe, quizás por miedo, quizás por no querer estigmatizar a un niño, lo comenzamos a llamar por su primer nombre, y desde ese momento en adelante ha sido Nacho. No deja de ser un dato de la causa, esa causa que se inició sembrando el terror. la

mentira, los crímenes, el robo y el saqueo a las empresas del Estado, las desapariciones de personas, la tortura y todo lo que ya sabemos y lo que aún no sabemos.

Qué sabía yo de golpes de Estado, qué sabía del Chicho o del Nacho, no podía ni siquiera imaginar que el presidente de un gigante como Estados Unidos había financiado el golpe de Estado de este pequeño País al sur del mundo, mucho antes que Salvador Allende, el auténtico Chico, llegara a La Moneda.

No quiero ser autoreferente con la historia que aquí he comenzado, pero imagino que en muchos hogares humildes sucedió algo parecido, nombres que se empezaron a decir en voz baja, cada vez menos, o que simplemente fueron guardados entre los recuerdos de tiempos mejores. Pero volvamos a nuestra historia. En el caso de Chile en 1973, había un gobierno democrático, elegido por el pueblo, en elecciones democráticas.

EL PRESIDENTE ERA
SALVADOR ALLENDE, Y SU
PROGRAMA DE
GOBIERNO ATENTABA
CONTRA LOS INTERESES
POLÍTICOS Y
ECONÓMICOS DE
ESTADOS UNIDOS

El Presidente era Salvador Allende, y su programa de gobierno atentaba contra los intereses políticos y económicos de Estados Unidos, desde mucho antes que asumiera la presidencia, ellos ya estaban planificando una estrategia para derrocarlo.

Durante mucho tiempo se habló en Chile del "pronunciamiento militar". Nos mentían en la cara y con descaro, nos mentían en la radio, nos mentían en la televisión, nos mentían en las escuelas contándonos que esos militares eran los salvadores de Chile. al tirano lo comparaban con O'Higgins, pero, por qué escondían la verdad? Por qué nos obligaban a celebrar el 11 de septiembre con homenajes a los militares? Qué buscaban, qué ganaban, quién ganaba? Las preguntas estuvieron latentes por largos años. Lo cierto es que la verdad comenzó a surgir, no podían seguir negándole ni borrarla, comenzó a develarse cuando en 1976 el mar devolvió el cadáver martirizado de Marta Ugarte, cuando aparecieron los campesinos en los hornos de Longuén, cuando se descubrieron las fosas de Pisagua, y muchos años después, salieron a la luz las cuentas del Banco Riggs del tirano. Entre las víctimas también hubo ciudadanos norteamericanos. Las acciones de apoyo a las dictaduras, que azolaban el continente en los años 70, por parte de la CIA y del entonces Secretario de Estado, Henry



Kissinger, son una vergüenza, aún hoy. Durante años se consideró como una teoría de la conspiración la intervención de la CIA en la instauración de la nuestra y de otras dictaduras en el cono sur. Fue en los años 90, cuando desclasificaron sus expedientes que todo comenzó a tener sentido. En esos documentos se reconoce la intervención del gobierno estadounidense en los hechos que llevaron al derrocamiento del Presidente Salvador Allende y el comienzo de la dictadura de de Pinochet. Allende y la Unidad Popular proponían un régimen socialista democrático, algo jamás visto, demasiado peligroso para la estabilidad del continente. El gobierno de Estados Unidos había empezado desde muchos años antes una campaña para impedir el avance del comunismo y el socialismo en América Latina. El gobierno del presidente Richard Nixon, impulsó una estrategia para acorralar al gobierno de Allende y subir la presión a la oposición. Debido a la intervención encubierta de la CIA en Chile y al carácter represivo del gobierno del general Pinochet, las revelaciones de que el presidente Richard Nixon había ordenado a la CIA 'hacer gritar a la economía' en

Chile para 'evitar que Allende llegara al poder o lo destituyera', provocaron un gran escándalo a mediados de la década de 1970 y el Senado de ese país inició una investigación. El presidente Nixon, convocó a Richard Helms, entonces director de la CIA, para tratar el tema de Chile. Las anotaciones de Helms registran las órdenes del presidente de impulsar un golpe de Estado en Chile. Hoy también se conocen las declaraciones del Embajador norteamericano en Chile, Edward Korry (1967-1973), en las cuales reconoce que la CIA gastó un total de 2,7 millones de dólares en la elección de 1970 y muchos más fueron recolectados a través de grupos públicos y privados contactados por los Estados Unidos en Europa. Así, el partido Demócrata Cristiano de Italia, el Vaticano, las casa reales de Bélgica y de Holanda, la Democracia Cristiana Alemana y muchos otros grupos privados, como la Iglesia Católica de Estados Unidos contribuyeron con enormes sumas a crear un fondo que la CIA fue canalizando a diversos destinatarios locales para financiar una enorme campaña de apoyo a Frei y de alerta frente a la amenaza comunista que Allende representaba. La otra parte del dinero se utilizó para

persuadir a personalidades y partidos políticos opuestos a Frei para que cambiasen de posición y lo apoyasen. Nixon ordenó a la CIA impedir que Allende asumiera la presidencia y presionar a Frei y a los militares para que intervinieran, para que dieran un golpe impidiendo que Allende se convirtiera en el Presidente de esta larga y angosta faja de tierra. En sus declaraciones Korry afirma que "Nixon estaba en su oficina, yo me senté a su izquierda y Henry a su derecha. Uno a cada lado, entonces lanzó una diatriba de cinco o seis minutos, diciendo como iba a demoler a Allende, golpeaba su mano con el puño, tratándolo de hijo de puta. Creo que dijo: "ese bastardo". Y repetía: "jese hijo de puta!" "jese hijo de puta!". Sin más que agregar, este testimonio reconoce que fueron ellos los que impulsaron el golpe de Estado. La CIA financió secretamente al diario El Mercurio, a una radio, a la Democracia Cristiana, a grupos paramilitares que hicieron atentados, y a las huelgas sindicales y gremiales por más de 18 meses, antes de que el Presidente Salvador Allende fuera derrocado.

No hay dudas, el principal impulsor del golpe de Estado nunca estuvo en Chile. Su obsesión fría y calculadora, su miedo a una nueva Cuba, su temor a perder privilegios y derechos adquiridos, los llevó más allá de los límites, rompiendo la tradición democrática de nuestro País, para proteger los intereses de la ITT, recuperar la minería del cobre que iniciaba su proceso de nacionalización y "proteger" las empresas norteamericanas, frenando la llegada del primer presidente socialista elegido democráticamente en el mundo.

Chile y la impunidad: Crímenes de lesa humanidad y terrorismo de Estado desde el 11 de septiembre de 1973

# UN GOLPE DE ESTADO AYER, HOY O MAÑANA, EN CUALQUIER LUGAR DEL MUNDO ES INACEPTABLE.

El Golpe, ese Golpe que 50 años atrás cambió el destino de miles de chilenos y chilenas es una herida abierta, es reflejo del fracaso de una derecha cómplice, que no quiso defender la autodeterminación de su propio pueblo, y que prefirió arrodillarse ante un gigante poderoso. Un golpe de Estado ayer, hoy o mañana, en cualquier lugar del mundo es INACEPTABLE.

El actual Presidente de Chile, Gabriel Boric, llamó a firmar una declaración contra el golpe de Estado a todos los sectores políticos, y lo felicitamos, sin embargo, temen en llamar a un acuerdo en contra de la injerencia de estados Unidos en Chile. La injerencia no ha sido juzgada por un tribunal, Nixon y la junta militar jamás serán juzgados, la muerte los liberó de un juicio pero no los liberará de su responsabilidad moral e histórica. Como decía el tango, 20 años son nada, y muchos quisieran que 50 años también lo fueran. Chile tiene una herida abierta, que 50 años después aún sangra, sangra porque no se ha curado, y se ha vuelto crónica. Sin verdad, sin justicia, sin reparación, sin una tierra cálida y conocida que reciba los cuerpos de nuestros detenidos desaparecidos, la herida seguirá abierta y el corazón de este País seguirá doliendo.

Es por eso que hoy es fundamental que la derecha reconozca que hubo violaciones a los derechos humanos, que hubo una masacre, que se aniquiló al adversario político, aquí no hubo guerra, aquí se castigó un sueño. La izquierda ha hecho autocrítica y pagó con creces las consecuencias de haber sido parte de ese gobierno, ella puso los exiliados, los muertos, los cuerpos torturados, y junto a un pueblo indefenso vio como fue desmantelado cada ladrillo de justicia social en pos de un neoliberalismo despiadado para el cual somos individuos, eso, individuos solos frente a un sistema para el que contamos en tanto producimos y consumimos. Con todos estos antecedentes conocidos a través de la desclasificación de los archivos de la CIA, no cabe más que preguntarnos porqué lo hicieron? ¿Cuál era su fin? Los mismos que financiaron el golpe nos cuentan casi 50 años después que ellos fueron los principales gestores. Acaso quieren pedirnos perdón? No, ellos no piden perdón, nunca lo han hecho, ni en Vietnam, ni en Corea, ni en Nicaragua, ni en El Salvador, ellos no piden perdón. Ellos velan por sus intereses, lo han hecho en el pasado y lo harán en el futuro. Bien vale la pena hacernos estas preguntas, ¿por qué aún hay agentes chilenos financiados por la CIA y que intervienen en política? Por qué siguen preparando militares en la Escuela de las Américas? Quien nos puede asegurar que en 50 años más no habrán nuevos documentos desclasificados en que nos contarán cómo prepararon y financiaron el triunfo del Rechazo y las infinitas campañas contra un gobierno, que puede cometer errores, pero que como en 1970 fue elegido democráticamente por su pueblo.

A 50 años del Golpe, seguimos creyendo, seguimos luchando por la verdad y la justicia, y seguimos luchando contra el negacionismo y el olvido que nos quieren imponer. Por eso este 11 de septiembre recordaremos a nuestro Presidente mártir y a las miles de víctimas del terrorismo de Estado. Por mi parte volveré a llamar Chicho a mi hermano menor.

# Los EE.UU. y el conflicto por el Agua Dulce

Por Ricardo Ventura (1)



LAS RELACIONES ENTRE NACIONES DEBEN SER AMPLIAS, IGUALITARIAS Y DE COOPERACIÓN INTERNACIONAL.

No es un secreto para nadie que la guerra en Ucrania y el impresionante listado de sanciones occidentales a la Federación Rusa, tiene por objetivo central el debilitamiento de su economía y la destrucción del potencial militar de sus FF.AA. Para los EE.UU.. la Federación Rusa es un adversario a temer, sobre todo militarmente y los europeos occidentales siempre han querido que su vecino sea fuerte, pero nunca "tanto". La U.E, ve a la Federación Rusa solamente como compradores de sus productos y proveedores de materias primas, nada más.

El mundo cambió y mucho este Siglo XXI, con solo mencionar los integrantes del BRICS, que acordó aumentar su cantidad de miembros a Brasil, Rusia, India, China y Sudáfrica, se agregaron Irán, Arabia Saudita, Emiratos Árabes Unidos, Argentina, Egipto y Etiopía. El próximo año estos países formarán parte con todos los derechos del BRICS, esto marca obviamente un certificado de defunción de la unilateralidad y una pérdida enorme de hegemonía de los EE.UU.

El BRICS es una potencia actual y sobre todo futura. Su participación notable en el producto interno bruto del mundo, su manejo en las tecnologías de punta, los inmensos recursos naturales y con 3.240 millones de seres humanos, (2), poco menos del 50% de la población mundial. La lista de interesados en ingresar es mayor y seguramente seguirá creciendo

con países africanos, de nuestra América Latina y de Oriente.

Es evidente entonces, que antiguos países colonialistas europeos hoy en la OTAN y el gobierno de los EE.UU., hagan todo lo posible para debilitarlos económica y militarmente. La expansión de la OTAN cercando a la FR y el conflicto en Ucrania forman parte de este plan.

Hasta ahora, los resultados esperados por los EE.UU. y la OTAN, el supuesto derrumbe económico, objetivo central de las miles de sanciones a la Federación Rusas no se ve. Incluso algunas de ellas resultaron más dañinas para los propios "sancionadores". ¿Cómo cohesionar el objetivo? Bueno, para eso está el garrote imperial que puede golpear otro lado.

Nos preguntamos después de Ucrania, ¿viene Moldavia?

La Presidenta de Moldavia, de la parte del territorio que integró la ex Unión Soviética, Maia Sandu, tiene también la ciudadanía rumana, está ansiosa de entrar a la OTAN y como ella misma dice, dispuesta a "casi cualquier cosa" por este objetivo, incluida la unificación con Rumanía. Pero, ella misma lo reconoce, que aún la mayoría de la población de Moldavia no apoya esta decisión pero si el ingreso a la Unión Europea. (3)

La Deutsche Welle, canal alemán de TV ha hecho reiterados programas sobre el "miedo de la ciudadanía de Moldavia a una invasión Rusa". (4)

Es obviamente una provocación sin fundamento alguno y tiene el claro objetivo de escalar lo que hoy, ya sucede, en el Donbass.

Según el artículo 11 de la actual Constitución de Moldavia, establece una República que proclama su neutralidad permanente y no permite el despliegue de FF.AA. de otros Estados en su territorio. El gobierno moldado hasta ahora, ha manifestado su intención de ingresar a la Unión Europea, manteniendo cierta distancia de la OTAN, conscientes de que les afectaría directamente a su política de neutralidad establecida claramente en su Constitución.

Los medios occidentales se preguntan provocadoramente cuanto más durará esta neutralidad. La cercanía territorial con el conflicto en Ucrania para ellos es más que suficiente. Los nuevos "halcones" de la Unión Europea, como Ursula von der Leyen presidenta de la Comisión Europea y su jefe diplomático Josef Borrell, Macron Presidente de Francia y el Canciller alemán Olaf Scholz, ejercen una presión constante al gobierno de Moldavia para que terminen con su neutralidad y que pasen a formar parte de la coalición anti rusa.

HOY EL OBJETIVO
CENTRAL DE LA OTAN
ES CONVENCER A LOS
MOLDAVOS QUE LOS
CAÑONES DE MOSCÚ
LOS ESTÁN
APUNTANDO A ELLOS

No es aceptable para ellos, una posición independiente que piense primero en los intereses de su pueblo y no en los de la OTAN.

Es comprensible y no es ninguna casualidad, que la Unión Europea celebre una cumbre con 47 países en Moldavia en junio de este año, en un territorio a menos de 20 kilómetros de Ucrania. Cuando se trata de presionar, los de la OTAN son expertos. Quieren que se lea como una "señal" al Kremlin y sobre todo al gobierno moldado. (5). Hoy el objetivo central de la OTAN es convencer a los moldavos que los cañones de Moscú los están apuntando a ellos y por supuesto, la OTAN está dispuesta a salvarlos de una supuesta invasión rusa. En marzo de este año el gobierno de la Federación Rusa publicó el "concepto actualizado" de la política exterior de Rusia, (6), que se centrará en "poner fin al dominio de Occidente en el mundo". Agregó que, "los intentos occidentales de aislar a Rusia fracasaron y nuestros enemigos tienen que admitirlo". Propone una política del consenso mundial en base al fortalecimiento de la Organización de Naciones Unidas, comprende la búsqueda permanente de la paz y seguridad para todos, no solo para algunos.

Las relaciones entre naciones deben ser amplias, igualitarias y de cooperación internacional. Ponemos la palabra en negrillas a propósito, los chilenos sabemos que nunca ha sido igualitaria, lo expresamos precisamente en el marco de la conmemoración de los 50 años del golpe, organizado, financiado e implementado por los aparatos de inteligencia de los EE.UU., basta con leer los documentos desclasificados por ellos mismos, acerca de su intervención en el derrocamiento del gobierno de Salvador Allende y la destrucción de la democracia en Chile. (7)

La multilateralidad y las relaciones igualitarias, deberían ser la normalidad, no la extorción y el amedrentamiento que se aplica a los gobiernos y países que no están de acuerdo con los intereses de los Estados Unidos. Ya es suficiente, basta de la política "del garrote y la zanahoria" del siglo pasado y menos la destrucción de países como ya lo hicieron con Libia, Irak, Siria y Afganistán. Por solo nombrar algunos. ¡BASTA!

(1) Cientista Político

(2)

https://es.statista.com/estadisticas/59 8877/poblacion-total-de-los-paises-bric/

(3)

https://www.elpais.cr/2023/05/27/pr esidenta-moldava-afirma-que-idea-de-union-con-rumania-carece-de-apoyopopular-suficiente/

(4) https://www.youtube.com/watch? v=V4H4qIMgtTo

(5)

https://www.vozdeamerica.com/a/cu mbre-europea-en-moldavia-mira-aucrania-y-a-conflictosregionales/7118323.html

(6)

https://www.swissinfo.ch/spa/ucrania -guerra\_claves-del-nuevo-concepto-de-la-pol%C3%ADtica-exterior-de-rusia/48409294

(7)

https://www.ciperchile.cl/2023/08/28/el-verdadero-rol-de-estados-unidos-en-el-golpe-de-1973/

## Corte Penal Internacional

Por Félix Madariaga L.



EL ROL DE LA CORTE PENAL
INTERNACIONAL ES SER UN
TRIBUNAL INTERNACIONAL
PERMANENTE, CUYA MISIÓN ES
EL ENJUICIAMIENTO DE
CRÍMENES GRAVES
INTERNACIONALES, COMO EL
GENOCIDIO, CRÍMENES DE
GUERRA Y DE LESA
HUMANIDAD

La CPI tiene personalidad jurídica internacional, y no forma parte de las Naciones Unidas, aunque se relaciona con ella en los términos que señala el Estatuto de Roma, su norma fundacional. El Estatuto de Roma fue adoptado por la comunidad internacional el 17 de julio de 1998 en una conferencia diplomática celebrada en dicha ciudad, y se inspira en los millones de niños, niñas, mujeres y hombres que, durante el siglo XX, fueron víctimas de atrocidades que desafían la imaginación y conmueven profundamente la conciencia de la humanidad.

Para muestra un botón

Durante el mes de marzo de este año, la Corte Penal Internacional emitió órdenes de detención contra el Presidente de la Federación Rusa, Vladimir Putin y su Comisionada Presidencial para los Derechos de los Niños, María Lvova-Belova, acusados por el presunto crimen de guerra de traslado forzoso de niños desde los territorios ucranianos, así lo anunciaba Piotr Hofmański, presidente de la Corte Penal Internacional.

Señalar, para ser claros, que la Corte sólo tiene jurisdicción en los países firmantes del Estatuto de Roma. No reconocen esta institución Estados Unidos, China, India, Pakistán, Israel y Rusia, entre otros. Y entonces, ¿por qué emiten una orden de detención para el Presidente de un País no firmante del Estatuto de Roma?, ¿De qué están acusando a Rusia? Según cifras entregadas por Kiev, más de 16.000 niños y niñas fueron deportados desde zonas ocupadas por las tropas rusas desde el inicio del conflicto en febrero de 2022, afirmando que fueron entregados a familias e instituciones rusas. La respuesta de la Comisionada Presidencial, Lvova-Belova, en una reunión informal del Consejo de Seguridad de la ONU, ha sido tajante y ha desmentido las acusaciones, asegurando que éstas se basan en rumores, y no en hechos reales. La comisionada ha señalado que, desde febrero de 2022, Rusia ha

acogido más de 5 millones de ucranianos, de los cuales 700 mil son niños y niñas. Ni deportación forzada, ni crimen de guerra, Sí solidaridad y respeto hacia la niñez "entre esos niños había 2.000 que venían de orfanatos o casas de acogida de menores", y aclara que "hasta la fecha, alrededor de 1.300 niños y niñas fueron devueltos a sus orfanatos de origen, 400 - debido al hecho que estas instituciones son constantemente bombardeadas por Ucrania – fueron enviados a orfanatos rusos en diferentes regiones y están siendo atendidos y 358 niños fueron asignados a hogares con guardianes que tiene custodia tutelada".

¿Y dónde quedó la justicia?

6.150 niños y niñas Palestinos muertos (cifra actualizada al 24-11-2023)

En demasiadas ocasiones hemos escuchado en los des-informativos decir que los Palestinos usan a sus hijos como escudos humanos frente a las fuerzas armadas israelíes, afirmación despreciable y cruel. Todas las naciones sin ambigüedades – excepto Israel – admiten que matar niños es el crimen más atroz. Sin embargo, para los soldados israelíes disparar contra niños palestinos pareciera ser parte de su rutina diaria,



incluso hemos visto a través de redes como X, como un soldado israelí le dedica la destrucción completa de un edificio al cumpleaños número dos de su hija.

Israel ha emprendido una campaña del terror dirigida contra las niñas y niños palestinos pensando que las familias abandonarían el país por seguridad. Según la Red Árabe de Solidaridad con Prisioneros Palestinos "Samidoun", el ejército israelí normalmente arresta y procesa entre 500 y 700 niños palestinos de entre 12 y 17 años cada año. Estos niños son sometidos a interrogatorios coercitivos, violencia física, tortura, abuso, amenazas e intimidación, y obligados a firmar confesiones escritas en hebreo, que no pueden leer ni comprender, antes de enviarlos a juicios en tribunales militares que carecen de garantías básicas para un debido proceso.

En las últimas horas el número de palestinos muertos por los ataques de Israel contra Gaza aumentó a 14.854, indicó el 23 de noviembre la Oficina de Medios del enclave asediado. "Las víctimas incluyen 6.150 niños y más de 4.000 mujeres, mientras que más de 36.000 personas han resultado heridas".

Alrededor de 7.000 personas siguen desaparecidas, incluidos más de 4.700 niños, indicó la Oficina (fuente: <a href="https://www.aa.com.tr/es">https://www.aa.com.tr/es</a>).

El doble estándar de la Corte Penal Internacional para administrar justicia.

Durante este año hemos sido testigos de al menos dos casos en que niños y niñas han sido víctimas de las guerras más horrendas que hemos tenido en el siglo XXI, y no hemos escuchado las voces de los organismos encargados de velar por la justicia internacionalmente.

En el primer caso, de los niños ucranianos protegidos por la Federación Rusa, vemos que las acusaciones llegan hasta el secuestro. Las cifras de los niños muertos en Ucrania - lo que es de por sí una tragedia - no llegan a ser tan abultadas como las cifras que día a día aumentan en Palestina, con más de 6000 niños y niñas víctimas de Israel. Pero la pregunta bien vale la pena hacerla, por qué la CPI tiene un doble estándar para calificar a los países y sus autoridades en conflicto. Mientras por un lado emite órdenes de detención contra el Presidente Putin y

su Comisionada María Lvova-

Belova, por el presunto crimen de guerra de traslado forzoso de niños, por el otro, guarda un absoluto silencio frente a Israel y sus aliados, lo que es aún más grave si consideramos que, como señala el investigador jurídico y abogado internacional Ahmed Abofoul "la CPI tiene el mandato no sólo de investigar crímenes, sino también de emitir declaraciones preventivas". Abofoul enfatizó que las acciones de Israel en Gaza son "un crimen de guerra", mientras que atacar la infraestructura y la población civil también podría equivaler a "un crimen de lesa humanidad" y añade que ha habido "declaraciones genocidas muy inquietantes" por parte de políticos israelíes, como las del primer ministro Benjamín Netanyahu, que dijo que "convertirán Gaza en escombros". Ya sus palabras son un crimen y no hemos hablado del uso del fósforo blanco, prohibido internacionalmente y que su uso fue demostrado por grupos como Human Rights Watch y Amnistía Internacional, cuya investigación incluyó fotografías capturadas por la Agencia Anadolu. Entonces, cómo es posible que la vida de una persona, de un niño, una niña, una mujer, o un anciano de Palestina valga menos porque su enemigo es gigante, cómo nos explicamos que el desprecio por un pueblo completo sea expuesto en directa TV.

Por qué no se ha emitido un mandato de captura para el presidente de Israel, como se hizo con Putin?, la respuesta es demasiado simple. Los intereses de occidente no han cambiado, los amigos de mis amigos son mis amigos y sus enemigos, los mío. Debemos levantar las voces desde la sociedad civil y exigir una respuesta frente al genocidio que se está perpetrando en Palestina. No podemos confiar en instituciones desgastadas e ineficientes, incapaces de respetar el papel para el que fueron creadas: la justicia.

## ¿Después de Ucrania viene Moldavia?

Por Ricardo Ventura (1)

No es un secreto para nadie que la guerra en Ucrania y el impresionante listado de sanciones occidentales a la Federación Rusa, tiene por objetivo central el debilitamiento de su economía y la destrucción del potencial militar de sus FF.AA. Para los EE.UU., la Federación Rusa es un adversario a temer, sobre todo militarmente y los europeos occidentales siempre han querido que su vecino sea fuerte, pero nunca "tanto". La UE, ve a la Federación Rusa solamente como compradores de sus productos y proveedores de materias primas, nada más.

El mundo cambio y mucho este Siglo XXI, con solo mencionar los integrantes del BRICS, que acordó aumentar su cantidad de miembros a Brasil, Rusia, India, China y Sudáfrica, se agregaron Irán, Arabia Saudita, Emiratos Árabes Unidos, Argentina, Egipto y Etiopía. El próximo año estos países formarán parte con todos los derechos del BRICS, esto marca obviamente un certificado de defunción de la unilateralidad y una pérdida enorme de hegemonía de los EE.UU.

El BRICS es una potencia actual y sobre todo futura. Su participación

notable en el producto interno bruto del mundo, su manejo en las tecnologías de punta, los inmensos recursos naturales y con 3.240 millones de seres humanos, (2), poco menos del 50% de la población mundial. La lista de interesado en ingresar es mayor y seguramente seguirá creciendo con países africanos, de nuestra América Latina y de Oriente.

Es evidente entonces, que antiguas países colonialistas europeos hoy en la OTAN y el gobierno de los EE.UU., hagan todo lo posible para debilitarlos económica y militarmente. La expansión de la OTAN cercando a la FR y el conflicto en Ucrania forman parte de este plan.

Hasta ahora, los resultados esperados por los EE.UU. y la OTAN, el supuesto derrumbe económico, objetivo central de las miles de sanciones a la Federación Rusas no se ve. Incluso alguna de ellas resultaron más dañina para los propios "sancionadores". ¿Cómo cohesionar el objetivo? Bueno, para eso está el garrote imperial que puede golpear otro lado.

Nos preguntamos después de Ucrania, ¿viene Moldavia?

# "LOS INTENTOS OCCIDENTALES DE AISLAR A RUSIA FRACASARON Y NUESTROS ENEMIGOS TIENEN OUE ADMITIRLO"

La Presidenta de Moldavia, de la parte del territorio que integró la ex Unión Soviética, Maia Sandu, tiene también la ciudadanía rumana, está ansiosa de entrar a la OTAN y como ella misma dice, dispuesta a "casi cualquier cosa" por este objetivo, incluida la unificación con Rumania. Pero, ella misma lo reconoce, que aún la mayoría de la población de Moldavia no apoya esta decisión pero si el ingreso a la Unión Europea. (3)

La Deutsche Welle, canal alemán de TV ha hecho reiterados programas sobre el "miedo de la ciudadanía de Moldavia a una invasión Rusa". (4) Es obviamente una provocación sin fundamento alguno y tiene el claro objetivo de escalar lo que hoy, ya sucede, en el Donbass.

Según el artículo 11 de la actual Constitución de Moldavia, establece una República que proclama su neutralidad permanente y no permite



el despliegue de FF.AA. de otros Estados en su territorio. El gobierno moldado hasta ahora, ha manifestado su intención de ingresar a la Unión Europea, manteniendo cierta distancia de la OTAN, conscientes que les afectaría directamente a su política de neutralidad establecida claramente en su Constitución.

Los medios occidentales se preguntan provocadoramente cuanto más durará esta neutralidad. La cercanía territorial con el conflicto en Ucrania para ellos es más que suficiente. Los nuevos "halcones" de la Unión Europea, como Ursula von der Leyen presidenta de la Comisión Europea y su jefe diplomático Josef Borrell, Macron Presidente de Francia y el Canciller alemán Olaf Scholz, ejercen una presión constante al gobierno de Moldavia para que termine con su neutralidad y que pase a formar parte de la coalición anti rusa. No es aceptable para ellos, una posición independiente que piense primero en los intereses de su pueblo y no en los de la OTAN.

Es comprensible y no es ninguna casualidad, que la Unión Europea celebre una cumbre con 47 países en Moldavia en junio de este año, en un territorio a menos de 20 kilómetros de Ucrania. Cuando se trata de presionar, los de la OTAN son expertos. Quieren que se lea como una "señal" al Kremlin y sobre todo al gobierno moldado. (5)Hoy el objetivo central de la OTAN es convencer a los moldavos que los cañones de Moscú los están apuntando a ellos y por supuesto, la OTAN está dispuesta a salvarlos de una supuesta invasión rusa.

En marzo de este año el gobierno de la Federación Rusa publicó el "concepto actualizado" de la política exterior de Rusia, (6), que se centrará en "poner fin al dominio de Occidente en el mundo". Agrego que, "los intentos occidentales de aislar a Rusia fracasaron y nuestros enemigos tienen que admitirlo". Propone una política del consenso mundial en base al fortalecimiento de la Organización de Naciones Unidas, comprende la búsqueda permanente de la paz y seguridad para todos, no solo para algunos.

Las relaciones entre naciones deben ser amplias, igualitarias y de cooperación internacional. Ponemos la palabra en negrillas a propósito, los chilenos sabemos que nunca ha sido igualitaria, lo expresamos precisamente en el marco de la conmemoración de los 50 años del golpe, organizado, financiado e implementado por los aparatos de inteligencia de los EE.UU., basta con leer los documentos desclasificados por ellos mismos, acerca de su intervención en el derrocamiento del gobierno de Salvador Allende y la destrucción de la democracia en Chile. (7)

La multilateralidad y las relaciones igualitarias, deberían ser la normalidad, no la extorción y el amedrentamiento que se aplica a los gobiernos y países que no están de acuerdo con los intereses de los Estados Unidos. Ya es suficiente, basta de la política "del garrote y la zanahoria" del siglo pasado y menos la destrucción de países como ya lo hicieron con Libia, Irak, Siria y Afganistán. Por solo nombrar algunos. ¡BASTA!

#### (1) Cientista Político

(2)

https://es.statista.com/estadisticas/59 8877/poblacion-total-de-los-paisesbric/

(3)

https://www.elpais.cr/2023/05/27/pr esidenta-moldava-afirma-que-idea-deunion-con-rumania-carece-de-apoyopopular-suficiente/

(4) https://www.youtube.com/watch? v=V4H4qIMgtTo

(5)

(https://www.vozdeamerica.com/a/cu mbre-europea-en-moldavia-mira-aucrania-y-a-conflictosregionales/7118323.html

(6)

https://www.swissinfo.ch/spa/ucrania -guerra\_claves-del-nuevo-concepto-de-la-pol%C3%ADtica-exterior-de-rusia/48409294

(7)

https://www.ciperchile.cl/2023/08/28/el-verdadero-rol-de-estados-unidos-en-el-golpe-de-1973/